

unvollkommen erforschten Elektrizität und des Phosphors, mit denen Lascaris die Menge unterhielt und sich das Ansehen eines Zauberers gab.

Wie schon der Name Wildenstein andeutet, war Pauls Vater ein geborner Deutscher und als junger Mann nach Holland gekommen. Daher sprachen seine Kinder ebenso fertig deutsch wie holländisch, und das kam dem Paul jetzt sehr zu statten, da Lascaris mit ihm den Weg nach Deutschland nahm.

Drittes Kapitel.

Johann Friedrich Böttger.

Der Besitzer der Schwanenapotheke zu Berlin, Friedrich Zorn, war eines Morgens gar nicht gut auf seinen Lehrling, Johann Friedrich Böttger, zu sprechen; und er hatte auch alle Ursache dazu.

„Da habe ich,“ schalt er, „den Schlingel schon mit seinem zwölften Jahre in die Lehre genommen, und wie vergilt er mir diesen Liebesdienst? Nichts als Teufeleien treibt er, die ihm und mir noch den Hals brechen und meine Apotheke in Verruf bringen können. In jeder freien Stunde und ganze Nächte hindurch sitzt er über alten Scharteken, um das Goldmachen zu erfinden, und dann geht er am Tage wie eine Schlafmütze herum, giebt anstatt Bittersalz Bitterkleeesalz, anstatt antimonium ammonium, anstatt Heftpflaster Zugpflaster, und ähnliche falsa. Wenn ich ihn noch einmal erwische, daß er die Stoffe zu seinen Goldmacherversuchen aus meinen Kasten, Büchsen und Flaschen entnimmt, so jage ich ihn ohne weiteres aus dem Hause. Und seinem Stiefvater in Magdeburg will ich es schreiben, was für ein Früchtchen er an seinem Goldsöhnchen besitzt. Hat Er's gehört, Mosje?